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Mi nombre es Salz Medina Fortacín, una orgullosa tataranieta, bisnieta 
, nieta e hija de agricultores y socios de Araga, procedente de Agón 
(Zaragoza).

Soy una joven emprendedora en el medio rural, que tras años viviendo 
en Londres y Barcelona dedicada al sector de la moda de lujo , decidí volver 
a mi pueblo y crear mi marca de aceite de oliva virgen extra SalzySalz en 
honor a la larga tradición agrícola de mi familia.

Desde muy pequeña he visto el esfuerzo, el sacrificio y el trabajo duro 
que ha supuesto el campo para mi padre y mi abuelo y fue por eso, por lo 
que no podía dejarlo morir, quedándose sin continuidad.

Mi padre con su buena intención y por ese conocimiento del esfuerzo y 
sacrificio que supone el campo , siempre me ha dejado opción a tomar otro 
camino, pero yo he decidido volver y continuar este legado familiar del que 
tan orgullosa me siento.

La mujer en el mundo rural y en este sector, tiene un papel fundamental 
que muchas veces ha sido mal entendido, no ocupando la relevancia que 
merece. 

Siempre se ha relacionado la gestión de una explotación agrícola más 
con los hombres que las mujeres, y si que es cierto, que los datos de titula-
ridad en las explotaciones agrarias en España así lo indican. En Aragón, solo 
hay 30 explotaciones con titularidad compartida, pero bien es cierto que 
la tradición agrícola en el campo de la mujer es larga en la historia, siendo 
siempre relevante a la hora de trabajar en el campo para sacar adelante las 
explotaciones agrarias, tanto desde la gestión económica como en el trabajo 
muchas veces directo del campo recolectando cosechas.

Actualmente el mundo agrícola se ha modernizado y abarca mucho más 
que el esfuerzo físico, por eso el papel de la mujer esta más que nunca pre-
sente en el sector y debe crecer porque desgraciadamente las cifras nos 
dicen que las mujeres en los órganos de sindicatos agrarios , juntas directivas 
de cooperativas y órganos de toma de decisiones son un número muy infe-
rior, pero es curioso saber que los emprendimientos rurales que mayormente 
tienen que ver con la agricultura o agroalimentación liderados por mujeres 
perduran mucho más en el tiempo. 

Si queremos mirar al futuro y seguir teniendo continuidad en nuestros 
pueblos y nuestras explotaciones agrarias debemos hacer que la mujer sea 
un actor principal del sector y no secundario para seguir dando continuidad 
y modernizar  las explotaciones agrícolas y ganaderas.

Un saludo
Salz Medina Fortacín

Bienvenida  
Mujer Emprendedora  

de ARAGA
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¿Tenías alguna relación previa con el sector agropecua-
rio antes de incorporarte a él?
Ninguna, de hecho, mis estudios se tiran más por artes. 
Pero mi marido es agricultor, al igual que también es su 
padre y lo fueron sus abuelos.

¿Siempre has deseado trabajar en esto? ¿Es tu voca-
ción?
Nunca me lo hubiese imaginado, pero una vez que lo 
vives desde dentro es gratificante. Aunque es un trabajo 
muy sacrificado, alguna vez nos da muchas alegrías (Si 
quiere el tiempo, claro.)  Pues en estos momentos te 
diría que SI es mi vocación y con mayúsculas. Santi y 
yo hemos formado un buen equipo y es nuestra forma 
de vida. 

¿Encontraste apoyos y comprensión o te sentiste un 
“bicho raro” cuando elegiste esta profesión?
 Como os he comentado me llego un poco de rebote. 
Ya tenía a mis dos hijos cuando decidimos que yo me 
incorporara como agricultora. Mi marido cuenta con una 
empresa de trabajos agrícolas a terceros y desde hace 
unos años también de una seleccionadora de grano mó-
vil, asi que soy la encargada de llevar toda la burocracia 
del negocio familiar.

¿Qué es lo que más disfrutas de tu trabajo y por el 
contrario, lo que más te cuesta?
Disfrutas de cada campaña, de ver tu trigo crecer en 
cada momento del año, porque, aunque este haya sido 
nefasto en cuanto a resultados, el agua de estos días 
nos da ilusión para volver a empezar con ganas. Lo que 
más cuesta es, sin duda, ponerme al día con todos los 
cambios que estamos experimentando estos últimos 
años en torno a la digitalización. Pero poco a poco nos 
ponemos al día.

¿Encuentras positivas las políticas discriminatorias a 
favor de la incorporación de la mujer? 
Siempre son positivas estas medidas, pero no solo en la 
agricultura. En la actualidad creo que lo que tiene que 
seguir primando es la incorporación de jóvenes en el 
sector primario, sin discriminación de género y para ello 
se necesita más ayuda. Es muy complicado, si no es con 
relevo generacional, que sea escogida esta profesión, la 
cual no entiende de fiesta o de fines de semana. 

Aunque ha aumentado ligeramente la incorporación 
de mujeres en el medio rural, ¿por qué crees que sigue 
habiendo más presencia masculina en este sector? 

Principalmente por cultura, como cualquier 
otro trabajo como pueda ser electricista o al-
bañil. Por suerte hoy por hoy es un pensamien-
to que va desapareciendo.

¿Crees que una mujer puede llevar ella sola 
una explotación, realizando todas las tareas 

necesarias, igual que lo haría un hombre? 
Si me hablas de llevar un tractor y ponerme a labrar 

pues Sí con rotundidad, pero no es todo de color de 
rosa en el campo. Es complicado hacerlo solo. Cualquier 
situación que se te puede presentar en un momento 
dado, como una avería o una rotura de herramienta, 
siempre es mejor dos que uno.

¿Qué puntos crees que pueden resultar atractivos para 
qué una chica quiera dedicarse profesionalmente a la 
agricultura? 
Es una manera de vivir en la que si te gusta el campo y 
trabajar puede resultar muy gratificante.

¿Crees que los hombres del sector apoyan a las muje-
res del sector o todavía las ven “fuera de lugar”?
Pues la mayoría seguro que sí porque en la actualidad 
son sus madres, sus mujeres o sus hijas… Aunque por 
suerte ya vemos también a la vecina. Nunca he tenido 
una mala experiencia en ese sentido, al contrario.

Ante un medio agrícola que cada vez atraviesa más 
dificultades (sequía, envejecimiento, intensificación…), 
¿cómo ves el sector en 10 años? ¿Crees que aumentará 
la presencia de mujeres en él?
El sector que yo conocí hace 20 años, no tiene nada 
que ver con el que me incorporé hace 10 y menos con 
el de la actualidad. Hoy hay mucha más concienciación 
con el no derrochar agua, con los fitosanitarios o con las 
buenas prácticas medioambientales, por no hablar de la 
burocracia y la digitalización. El campo se está industria-
lizando a grandes marchas y espero que nunca pierda su 
esencia de libertad. Porque la agricultura no es dos por 
dos cuatro, como nos quieren hacer creer.

Nombre:  
Ana Carmen 
Lasheras Espligares 

Lugar de residencia:  
Pedrola

Profesión:  
Agricultura 

Años en el sector:  10 años
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¿Tenías alguna relación previa con el sector agropecua-
rio antes de incorporarte a él?
Si, mis estudios secundarios fueron encaminados a la 
agricultura, dispongo de título de técnico superior de 
Gestion de Empresas Agropecuarias, cursado en la Es-
cuela Agraria de Cogullada. Así como dos años de la 
carrera de Ingeniero Agronomo, en la Universidad de La 
Almunia de Doña Godina. (Éste sin terminar por circuns-
tancias personales). Además desde los 16 años, siempre 
he confeccionado la PAC de nuestra sociedad agrícola 
familiar, manejando programas informáticos destinados 
a ello, así como he pisado campo al lado de mi padre. 

¿Siempre has deseado trabajar en esto? ¿Es tu vocación?
Ha sido un legado de mi familia. Mis estudios fueron 
enfocados a ello. He tenido otros trabajos, pero en la 
actualidad, por fallecimiento de mi padre, me estoy de-
dicando a ello. Además de realizar otros trabajos igual 
de importantes. 

¿Encontraste apoyos y comprensión o te sentiste un 
“bicho raro” cuando elegiste esta profesión?
Nunca me he sentido “bicho raro”. Uno de mis lemas es: 
“querer es poder”. 

¿Te cuesta mucho combinar tu labor en la explotación 
con el resto de responsabilidades que tienes (otro tra-
bajo, hijos…)?
No me cuesta, pero si es cierto que dispongo de la ayu-
da necesaria en campo. Mi labor fundamental ahora 

mismo es la gestión de mi explotación agríco-
la. Todo trabajo quita tiempo para las labores 
familiares. Pero con una buena gestión de tu 
vida, todo se puede hacer. 

¿Ahora que estás al frente de la explotación, 
tienes en mente realizar algún cambio en cuanto 

al funcionamiento, modernizaciones…?
Si, la verdad es que en mi cabeza circulan muchas 

ideas nuevas. Poco a poco, iremos modernizando la ex-
plotación. Ahora mismo toca, sacar todo adelante. ¡¡Eso 
sí, todo llegara!!

¿Cuál crees que es el papel que juegan las mujeres en 
el mundo rural?
Aunque bien es cierto que no estamos muchas muje-
res…. Las que estamos somos muy válidas. Tenemos 
buenos conocimientos para poder desempañar los tra-
bajos. 

¿Crees que las mujeres deben enfrentar más dificulta-
des que los hombres trabajando en el mundo rural? Si 
es que sí, ¿cuáles serían?
Hoy en día hay muchos adelantos para poder desem-
peñar los trabajos, aunque sí es cierto que en ocasiones 
se necesita de mano de obra externa, sobre todo para 
poder compaginar otros trabajos y vida familiar. 

¿Crees que una mujer puede llevar ella sola una explo-
tación, realizando todas las tareas necesarias, igual que 
lo haría un hombre? 
Depende del tipo de explotación y trabajos a realizar, 
no sería necesario. Pero en según qué tipo, si. Pero no, 
la mano de un hombre. Sino la mano de más personas, 
sin diferencia de sexo. 

¿Encuentras positivas las políticas discriminatorias a 
favor de la incorporación de la mujer?
Prefiero no hablar de políticas discriminatorias.

¿Qué le dirías a una chica joven que quisiera dedicarse 
profesionalmente al medio rural?
Le diría que persiga su sueño, que todo es posible, y que 
con ganas y esfuerzo todo se consigue. 

Nombre:  
Elena Anadón  
Salavera 

Lugar de residencia:  
Letux

Profesión:  
Administrador/Gerente 

Años en el sector:  25 años
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¿Tenías alguna relación previa con el sector agrope-
cuario antes de incorporarte a él?
Ninguna, salvo los dos perros, dos canarios y una tortu-
ga que tenía en casa de mis padres.

¿Siempre has deseado trabajar en esto? ¿Es tu voca-
ción?
Desde pequeña siempre me han gustado los animales 
por eso me formé como auxiliar de veterinaria y final-
mente me saqué el grado superior. Siempre he querido 
tratar y trabajar con animales. 

¿Encontraste apoyos y comprensión o te sentiste un 
“bicho raro” cuando elegiste esta profesión?
Siempre he tenido apoyo por parte de mi familia y 
amigos. Respecto al trabajo en todo momento me he 
sentido bien recibida y acogida. Siempre he sido como 
uno más.

¿Qué es lo que más disfrutas de tu trabajo y, por el 
contrario, lo que más te cuesta?
Lo mas satisfactorio es estar con los animales y en la 
naturaleza, lo agradecido que es. Por el contrario, lo que 
más me cuesta es el clima (altas y bajas temperaturas) 
y cuando los animales tienen alguna enfermedad y ves 
que no avanzan o no se recuperan bien.

¿Por qué elegiste el ganado bovino, dado que, al ser 
animales más grandes, pueden parecer más difíciles 
de manejar para una chica?

De todas las especies que estudié siempre fue 
el que más me llamó la atención y me gustó. 
Me parecen animales muy curiosos. En el ma-
nejo hay días que va mejor y otros peor, pero 
son animales que una vez sabes cómo reaccio-

nan y su carácter son fáciles de entender.

¿Cuál crees que es el papel que juegan las muje-
res en el mundo rural?

Jugamos un papel muy importante, ya que si nos que-
damos en los pueblos es más fácil que haya relevo ge-
neracional.

En relación a las explotaciones ganaderas de recría, 
¿crees que las mujeres pueden tener más éxito gracias 
a su “instinto maternal”?
No creo que sea por el “instinto maternal”, pero sí que 
está comprobado que, si hay presencia de mujeres en 
los partos, el índice de natalidad aumenta.

Aunque ha aumentado ligeramente la incorporación 
de mujeres en el medio rural, ¿por qué crees que sigue 
habiendo más presencia masculina en este sector?
Porque desde pequeños se nos ha inculcado que, según 
qué trabajos, son de hombre o de mujer. Antes en los 
hogares se quedaban en el campo los hijos varones. A 
día de hoy eso a cambiado y cada uno se dedica a lo 
que quiere o le gusta.

¿Qué le dirías a una chica joven que quisiera seguir tus 
pasos y dedicarse profesionalmente a la ganadería?
Sea la profesión que sea, si le gusta y sueña con trabajar 
en ello, por muy lejos que lo vea que vaya a por ello, que 
trabaje, se esfuerce y luche hasta conseguirlo.

A 10 años vista, ¿crees que la incorporación de muje-
res en el campo irá en aumento o en descenso?
Creo que irá en aumento, aparte de que cada vez se 
visibiliza más la mujer en el sector. Somos muchas las 
que, aunque no venga de familia nos encanta el sector 
por muy duro que sea.

Nombre:  
Laura García Martínez

Lugar de residencia:  
Capella

Profesión:  
Ganadera y  
Técnica en sanidad animal 

Años en el sector:  5 años
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¿Tenías alguna relación previa con el sector agrope-
cuario antes de incorporarte a él?
Vengo de una familia ligada a la agricultura y desde 
pequeña he ido al campo.

¿Siempre has deseado trabajar en esto? ¿Es tu voca-
ción?
Desde que tengo memoria he querido trabajar con ani-
males, y conforme iba creciendo e iba acompañando 
a mi padre me fue interesando más y más la parte de 
agricultura. A día de hoy me gustan las dos por igual.

¿Encontraste apoyos y comprensión o te sentiste un 
“bicho raro” cuando elegiste esta profesión?
En ningún momento me sentí “bicho raro”, todo lo con-
trario, mi familia me apoyó desde el principio y me ani-
mó a hacer lo que me gustaba. 

Como joven agricultora incorporada, ¿Te parecieron 
complicados los trámites qué tuviste que realizar? 
¿Crees que las subvenciones destinadas a la incor-
poración de jóvenes agricultores/as, son realmente 
efectivas?
Los trámites que hay que hacer para la incorporación 
son bastante tediosos. Y las subvenciones que dan son 
totalmente insuficientes y más si empiezas de cero, 
porque la inversión que hay que hacer en 
maquinaria y tierra son bastante elevadas. 
Si que sirve de apoyo si coges el relevo de 
la explotación familiar y con eso haces algu-
na mejora, pero aun así no da para grandes 
cosas.

¿Crees que las mujeres deben enfrentar 
más dificultades que los hombres trabajan-
do en el mundo rural? Si es que sí, ¿cuáles 
serían?
Hace años sí que pudiera ser, pero actual-
mente no veo que debamos enfrentar más 
dificultades que los hombres.

¿Crees que las mujeres juegan el mismo 
papel que los hombres en el mundo rural? 
O quizás, ¿realizan otras tareas “menos fí-
sicas”?
Las mujeres siempre han trabajado en el 
campo, si que es verdad que antiguamente 
estaban más a la sombra y ahora ya cada 
vez más están en puestos de responsabili-
dad. En cuanto a que realizan tareas “menos 

físicas” no veo que sea así, porque en trabajos 
como vendimiar, coger verdura, y muchas más 
labores físicas hay mujeres igual; y si hay co-
sas que no se pueden hacer por capacidades 
físicas, está la maquinaria.

¿Crees que una mujer puede llevar ella sola una 
explotación, realizando todas las tareas necesa-

rias, igual que lo haría un hombre? 
Exactamente igual, para llevar una explotación ya sea 

ganadera o agrícola es indiferente si eres hombre o mu-
jer. Lo que influye para llevar bien una explotación es 
tu nivel de conocimientos y las ganas de trabajar, no 
tu sexo.

¿Qué le dirías a una chica joven que quisiera dedicarse 
profesionalmente al medio rural?
Si es lo que le gusta adelante, es un sector muy bonito 
pero duro. Porque los animales necesitan que vayas to-
dos los días del año; y en la agricultura estas a merced 
del clima, puedes perder todo el trabajo del año en unas 
horas. 

A 10 años vista, ¿crees que la incorporación de muje-
res en el campo irá en aumento o en descenso?
Espero que vaya en aumento, porque eso significaría 
que el campo aun es viable. Y que no han conseguido 
hacer desaparecer los agricultores y ganaderos para 
dar paso a multinacionales. Porque con las políticas tan 
restrictivas que nos están aplicando, y el desfase que 
hay entre insumos y el precio de venta, la situación del 
sector está abocado a que muchos productores desa-
parezcan. 

¿Cómo te ves dentro de 5 años? ¿Te gustaría, algún 
día, estar al frente de la explotación de tu familia?
Dentro de 5 años espero estar al frente de mi propia 
explotación. Y si que cuando mi padre se retire, que aun 
quedan muchos años, coger el relevo de la explotación 
familiar.

Nombre:  
Laura Domínguez 
García 

Lugar de residencia:  
Agón (Zaragoza)

Profesión:  
Agricultora y estudiante 

Años en el sector:  3 años
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¿Tenías alguna relación previa con el sector agrope-
cuario antes de incorporarte a él?
En mi familia siempre ha habido ganaderos y me he 
criado con eso y siempre ha sido algo que me ha gusta-
do muchísimo, ya que los animales me encantan. Tengo 
la suerte de que mi tío tiene vacas y puedo ir a ayudarle 
siempre que pueda 

¿Siempre has deseado trabajar en esto? 
¿Es tu vocación?
Antes no se me había pasado nunca por la 
cabeza, pero cuando empecé a ir más con 
mi tío lo empecé a ver más claro que es lo 
que quería para mi futuro, pero al final por 
circunstancias no me he podido incorporar 
y sigo desde fuera ayudando a mi tío como 
“hobby”.

¿Encontraste apoyos y comprensión o te 
sentiste un “bicho raro” cuando elegiste 
esta profesión?
Durante el tiempo que me estuve plantean-
do lo de incorporarme, en ningún momento 
me sentí “un bicho raro” todo lo contrario, 
tenía todo el rato el apoyo de mi familia y 
de todos los de mi alrededor, ya que me 
veían disfrutar al 100% cuando estaba con 
las vacas 

¿Cuál crees que es el papel que juegan las 
mujeres en el mundo rural?
Son clave para conseguir muchas cosas

¿Crees que una mujer puede llevar ella sola 
una explotación, realizando todas las tareas necesa-
rias, igual que lo haría un hombre? 
Por poder sí, depende de la mujer, personalmente en 
la nave de mi tío por tema de fuerza hay cosas que no 
las puedo hacer yo, ya que a raíz de forzar alguna vez 
por pensar que podía, he tenido problemas de espalda. 
Ahora hay naves que funcionan con tecnología por lo 
que depende para quien es mucho más cómodo, y no 
solo para mujeres, también para personas mayores que 
siguen encargándose de las vacas y no tienen la agili-
dad que han tenido

¿Crees que las mujeres deben enfrentar más dificulta-
des que los hombres trabajando en el mundo rural? Si 
es que sí, ¿cuáles serían?
Desde mi punto de vista no hay dificultades.

En tu opinión, ¿crees que a día de hoy hay un 
mayor número de mujeres trabajando en el 
medio agrícola o se han visibilizado y valo-
rizado más? 
Ahora hay muchas mujeres que se dedican o 

ayudan en la ganadería, pero yo creo que antes 
había muchas más que ayudaban, ya que antes 

todas las mujeres que tenían ganado en casa, ayu-
daban siempre con los animales, en el caso de mis 

abuelas por ejemplo, así era, sin embargo, incorporadas 
no se si habría alguna, lo dudo.
Ahora eso no lo veo, todavía hay mujeres que ayudan, 
pero las cosas han cambiado, antes era como una “obli-
gación” para las mujeres que vivían en una casa que 
había ganado. 

En un lugar como el tuyo, masificado por el turismo, 
¿Cómo crees que podría potenciar la Administración, 
el arraigo de mujeres en el campo?
Dando ayudas y facilidades principalmente 

¿Cómo te ves dentro de 5 años? ¿Te gustaría, algún 
día, estar al frente de la explotación de tu familia?
Me veo con mi trabajo y con la suerte de poder seguir 
yendo a ayudar a mi tío siempre que pueda. No me veo 
incorporada.

Con respeto a la incorporación de mujeres, ¿cómo 
crees que evolucionará el sector agrícola - ganadero 
en los próximos 10 años?
Cada vez va a haber más, porque muchas mujeres que 
les gusta este mundo van a ver que pueden con ello ya 
que hace pocos años sólo se veía como un trabajo para 
hombres. Por esa razón puede que nunca se me hubiera 
pasado por la cabeza. Lo principal es tener amor hacia 
los animales que tienes a tu cargo, tratarlos a todos bien 
y hacer las cosas a gusto y así siempre irá todo bien.

Nombre:  
Maria Vispe  
Rivera 

Lugar de residencia:  
Saravillo / Bielsa

Profesión:  
Estudiante 

Años en el sector:  5 años
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En la anterior entrevista comentaste que había mucho 
machismo aún, ¿crees que ha mejorado la situación 
respecto a hace 5 años?  
La sociedad ha ido evolucionando como nosotros mis-
mos. Ahora empieza a ser más visto a una mujer labran-
do una dehesa para después sembrarla, a un hombre 
esperando que le vacíes los productos del carro para pa-
sarlos ante el lector de barras, o incluso, a una mujer pas-
toreando sus ovejas en sus prados. Son nuestras ideas 
las que deberían de evolucionar más rápido que nosotros 
para que no tuviéramos que hablar ni de machismos ni 
de feminismos: todos somos cualificados si queremos.

¿Crees que las mujeres que desempeñan su profesión 
en el sector agrícola llegan más preparadas que antes? 
Es decir, con un nivel de estudios superior o más cono-
cimientos del sector.
Tengo casos conocidos de los dos lados. Tal vez, sí que 
hay alguna jovencita que tienen seguro que van a de-
dicarse a este sector y por lo tanto se preparan a con-
ciencia con estudios de la rama agrícola. Pero tengo más 
casos conocidos de mujeres sobre treinta años que des-
pués de realizar sus estudios superiores en la capital y 
haber empezado su vida laboral relacionada o no con su 
preparación académica, deciden volver o regresar a sus 
orígenes y empiezan allí su nuevo estilo de vida ligada 
a la tierra, a los animales y a sus antepasados. Así que, 
a la pregunta si hoy llegan las mujeres más preparadas 
que antes, diría que sí. 

En la comunidad de Aragón, hay muchas chicas que 
provienen de familias ganaderas como la tuya, ¿cuál 
crees que es la causa de que muchas elijan no seguir 
con el negocio familiar?            
En mi casa esto lo tengo: soy madre de tres hijas. Les 
he preguntado la misma pregunta y me han contestado: 
“Muy fácil, mamá. Es mejor trabajar solo las ocho horas 
diarias que salir de noche y no saber a qué hora entrar 
a casa, como hacéis vosotros. Encima no tenéis vaca-
ciones y no os podéis poner enfermos. Tenéis un futuro 
muy muy negro. Y aunque tuviéramos mucha vocación, 
nos la agotarían la burocracia”.

Respecto al papel de la administración pública, ahora 
que hay más puestos ocupados por mujeres, ¿te sien-
tes más apoyada a la hora de realizar gestiones?
Tal vez. Lo que es cierto es que en estos años la figura 
femenina está en todos los ámbitos y se ha evolucionado 
en la idea de que somos ya unas cuantas las agricultoras 
y/o ganaderas propietarias de nuestras explotaciones, 

lo que hace que ya no nos vean como bichos 
raros o que estamos en terreno de hombres.  

En cuanto si nos apoyan más o no, soy de 
las que pienso que da igual si hay más mu-
jeres o hombres, la administración pública en 

una gran mayoría no acaba de entender nuestro 
trabajo, nuestra tierra y la situación de sequía, 

por ejemplo, porque en qué cabeza coge que con 
toda la gravedad de la sequía que Aragón hemos 

sufrido este año, no pudiera entrar mi ganado a ciertas 
tierras por la nueva PAC., por no nombrar más ejemplos 
sin sentido. 

Hasta hace muy poco las mujeres tenían dificultades 
para ejercer su labor en el campo (por ejemplo, no 
había tallas de botas o los monos eran muy grandes), 
¿crees que, a día de hoy, el medio agrícola está pre-
parado para que haya explotaciones agrícolas y gana-
deras, que sean llevadas exclusivamente por mujeres?
No, estamos a años luz con este tema, hay que trabajar 
mucho más en él. Yo personalmente, es algo que me 
quejo mucho, aunque lo tengo difícil para que en ciertos 
temas me lleguen a mí los cambios. 

Cada vez se tiende a digitalizar más el sector agrícola, 
hecho que no gusta a muchos agricultores y ganade-
ros, sin embargo, ¿crees que una mujer puede realizar 
más fácilmente estas tareas?
Creo que la cuestión no es qué sexo realiza está tarea 
mejor. El problema está, porque a mí me pasa, que las 
generaciones de hace unos años atrás manejamos poco 
o nada todo lo que de tecnologías se trata y allí me 
incluyo yo. Los jóvenes del siglo XXI han mamado con 
el móvil al lado, así que se manejan todo a la perfección 
y gustándoles: banca, redes sociales, whatsapps, ….y un 
largo etcétera que yo me pierdo.

A 10 años vista, ¿crees que la incorporación de mujeres 
en el campo irá en aumento o en descenso?
Desearía que hubiera más mujeres y hombres, que hu-
biera un relevo generacional a final de cuentas. Diez 
años dan para mucho y creo que nuestro sector habrá 
cambiado, creo y deseo que nos valore más la población 
en general. Que se den cuenta en la capital que gracias a 
nosotros comen: pan, lechuguitas, ternasco de Aragón, 
hamburguesas, etc.

Nombre:  
Liliana Balasch  
Muniente

Lugar de residencia:  
Mediana de Aragón

Profesión:  
Ganadera de ovino y caprino 

Años en el sector:  19 años
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A día de hoy, ¿estás contenta de haber elegido la agri-
cultura como profesión? ¿A qué te hubiera gustado 
dedicarte sino? 
Sí, creo que fue una decisión acertada. Yo antes de incor-
porarme a la agricultura tenía un puesto de trabajo como 
auxiliar administrativo, que hacía muy a gusto. A día de 
hoy, es casi una exigencia desarrollar y dedicar mucho 
tiempo a tareas administrativas para gestionar, e incluso 
rentabilizar una explotación agrícola. Así que, sigo ha-
ciendo el trabajo que siempre me ha gustado y además 
aplicándolo dentro de mi profesión de agricultora.

¿Qué es lo que más disfrutas de tu trabajo y, por el 
contrario, lo que más te cuesta?
Lo que más me cuesta es adaptarme a los cambios que 
marca la Administración a la hora de cumplir todas las 
normativas que va estableciendo para poder acceder 
a las ayudas de la PAC. Lo que más disfruto es cuan-
do puedo incorporar a mi explotación las mejoras y los 
avances, en la medida de lo posible, que van apare-
ciendo en el mercado y que, al final, hacen el trabajo un 
poco más fácil al tiempo que, sin duda, lo rentabilizan.

¿Te cuesta mucho combinar tu labor en la explotación 
con el resto de responsabilidades que tienes?
Bueno, hay temporadas de más y de menos. Intento 
establecer prioridades en cada momento para, al final, 
llegar a todo.

Ante un mundo rural que está envejeciendo y especial-
mente en una zona como la tuya, agrícola y a la que 
le cuesta fijar población, ¿qué medidas crees que se 
podrían tomar para que se incorporaran más mujeres 
en el campo?
Pues, sobre todo, que el apoyo al mundo rural dejara de 
ser, bajo mi punto de vista, un titular vacío y se pasara 
realmente a ejercer ese apoyo que, seguro serviría para 
fijar población y facilitar también la conciliación familiar 
de las mujeres en este sector.

En tu opinión, ¿crees que ahora hay un número mayor 
de mujeres realizando labores agrícolas o simplemente, 
se ha visibilizado más su imagen y se valoran más los 
trabajos que desempeñan?
Yo creo que, sin duda, hay un número mayor de mujeres 
que se han incorporado al mundo de la agricultura y 
creo que a ello ha contribuido precisamente la segunda 
parte de la pregunta, el hecho de visibilizar más su ima-
gen y valorar más los trabajos que desempeñan. Para 
mí, eso ha sido fundamental.

¿Cuáles crees que son los principales inconve-
nientes que puede tener una mujer, a la hora 
de dedicarse profesionalmente a la agricul-
tura?
Vencer prejuicios.

¿Crees que una mujer puede llevar ella sola una 
explotación, realizando todas las tareas necesa-

rias, igual que lo haría un hombre? 
Encuentro que hay una limitación que puede suponer 
la fuerza, pero los avances tecnológicos hacen que ésta 
sea cada vez menos necesaria con lo cual, el género de 
la persona no determina quien puede o no puede llevar 
adelante una explotación.

Sobre la creciente digitalización del sector, ¿crees que 
las mujeres tienen más facilidad para realizar todos los 
trámites?
Más facilidad, no. Más predisposición sí.

Respecto a la incorporación de mujeres, ¿cómo crees 
que evolucionará el sector agrícola en los próximos 
10 años?
Apuesto a que va a seguir creciendo el número de mu-
jeres que van a elegir este sector para desarrollar su 
trabajo.

¿Qué le dirías a una chica joven que quisiera dedicarse 
profesionalmente al medio rural?
Primero, muy importante, formación. Si después le 
suma empeño, le compensará seguro.

Nombre:  
Mª Pilar Used 
Calvete

Lugar de residencia:  
Bujaraloz

Profesión:  
Agricultura 

Años en el sector:  28 años
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¿Tenías alguna relación previa con el sector agropecua-
rio antes de incorporarte a él?
Viví en el medio rural hasta los veinte años y tengo mu-
cho contacto con mi pueblo. Crecí entre viñas y relacio-
no cada época del año con ese cultivo. 
Tengo familiares y amigas que se dedican a la agricultura 
y empatizo mucho con el sector.

¿Siempre has deseado trabajar en esto? ¿Es tu vocación?
Si, es un sector que me gusta mucho. Pude elegir estu-
diar lo que más me gustaba y siempre he pensado que 
no me equivoqué

¿Encontraste apoyos y comprensión o te sentiste un 
“bicho raro” cuando elegiste esta profesión?
Mi familia siempre me apoyó, aunque me recomendaban 
estudiar otras cosas: Arquitectura, Administración de em-
presas, etc… Nunca me sentí como un bicho raro, porque a 
diferencia de lo que se podría pensar por la mayor presen-
cia del hombre en el sector, cuando llegué a la universidad, 
muchos de los compañeros de carrera eran mujeres.

¿Encuentras positivas las políticas discriminatorias a 
favor de la incorporación de la mujer?
Si, las encuentro positivas, puesto que todo lo que sirva 
para apoyar a la mujer en el mundo rural me parece bien. 
Estas políticas también tienen como objetivo frenar la 
gran despoblación que existe en el entorno rural.

¿Crees que la administración puede tomar más medi-
das para que chicas jóvenes se interesen por el sector 
y este no envejezca?
Con la nueva PAC se han incrementado las ayudas a jó-
venes agricultoras. Siempre se podrían mejorar y tomar 

más medidas de apoyo. La vida rural cada vez 
está más valorada, después de la pandemia 
mucha gente se ha dado cuenta de la calidad 
de vida que se puede tener en un pueblo. Para 
que una mujer joven se interese por el sector, 

la oferta educativa, cultural, social y de servi-
cios sanitarios no se puede perder de vista. Por 

supuesto que la administración puede tomar más 
medidas para empoderar a la mujer en el medio rural 

ofreciéndole un entorno en el que se sienta cómoda. 
Todo mejoraría si los rendimientos que se obtienen en 
un territorio se invirtieran en ese mismo territorio.

¿Cuál crees que es el papel que juegan las mujeres en 
el mundo rural?
En el medio rural son muy importantes los lazos socia-
les. Las mujeres representan en la mayoría de los casos 
la socialización, el enlace, la dinamización, el cuidado 
de los mayores y los niños. Ahora que se habla tanto 
de la importancia de la salud mental creo que son un 
componente muy importante de la salud mental de una 
población. En este mundo globalizado no podemos de-
jar de mirar a las mujeres de países subdesarrollados, 
ellas sufren de manera desproporcionada las múltiples 
desventajas de la pobreza, y pese a ser tan productivas 
y buenas gestoras como sus homólogos masculinos no 
disponen del mismo acceso a la tierra, créditos, mate-
riales agrícolas, mercados o cadenas de productos cul-
tivados de alto valor. 

En estos últimos años, ha aumentado ligeramente la 
presencia de mujeres en el sector agrícola, ¿lo ha he-
cho de la misma manera en aquellos puestos de la ad-
ministración relacionados con el sector? Si es que sí, 
¿crees que este hecho hace que las mujeres agriculto-
ras y ganaderas se sientan más apoyadas?
Llama la atención que en la administración el porcentaje 
de mujeres que trabajamos en el sector agrario es muy 
alto. Podría ser para evitar la brecha salarial que existe 
en la empresa privada respecto a nuestros compañeros. 
En mi caso, decidí apostar por la administración para 
poder conciliar la vida familiar. Espero que seamos siem-
pre un apoyo para el sector y que las mujeres se sientan 
mucho más comprendidas y representadas al encontrar 
a otras mujeres atendiéndolas. Para eso trabajamos.

¿Cómo ves el sector agrícola – ganadero en 10 años? 
¿Crees que aumentará el número de mujeres al frente 
de explotaciones?
Vivimos en una sociedad en continuos cambios acele-
rados. Una guerra, una crisis económica en otra parte 
del mundo nos afecta en cuestión de días. Es muy difícil 
saber cómo estará el sector en 10 años. El sector prima-
rio es un sector estratégico que debemos cuidar entre 
todos, y sobre todo con políticas agrarias que lo apoyen 
y lo incentiven. Lo que personalmente me gustaría sería 
que continue el modelo de agricultura familiar que nos 
caracteriza. Que no quede el sector en manos de gran-
des multinacionales. 

Respecto a la incorporación de la mujer, creo que 
seguirá creciendo su representación. Lo más adecuado 
sería que fuéramos evolucionando en añadir la transfor-
mación en las explotaciones agrarias para aumentar el 
valor añadido de nuestros productos. 

Nombre:  
María Monterde 
Hernández 

Lugar de residencia:  
Zaragoza

Profesión:  
ITA en OCA 

Años en el sector:  15 años
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¿Tenías alguna relación previa con el sector agropecua-
rio antes de incorporarte a él?
Sí, mi padre es ganadero y siempre me han gustado los 
animales. Por lo que, desde bien pequeña ya “rondaba” 
por la granja

¿Siempre has deseado trabajar en esto? ¿Es tu vocación?
La verdad es que sí. He tenido mis etapas en las que no 
sabía que hacer o que estudiar, pero a medida que pasa 
el tiempo, tengo más claro lo que realmente me hace 
feliz y son los animales Sé que es una labor sacrificada 
pero también es muy gratificante.

¿Encontraste apoyos y comprensión o te sentiste un 
“bicho raro” cuando elegiste esta profesión?
Recuerdo en el instituto; cuando sacaba una mala nota, 
me soltaron el típico comentario burlesco diciendo: “bue-
no, tranquila que tú te quedarás con las vacas” “como si 
ser ganadera fuera algo malo o inferior de personas sin 
formación”. Cuando sales fuera, empiezas a valorar más 
lo que tienes y en mi caso, empecé a darme cuenta de lo 
afortunada que soy de vivir donde vivo, tener mis anima-
les, obtener mis propios productos (ya sea carne, huevos, 
leche…etc.), ser dueña de tu tiempo, hacer tu trabajo por 
ti y por tus animales, estar al aire libre, la tranquilidad, 
observar y aprender de la sabia naturaleza, motivarte a 
buscar y aprender cosas para comprender más e iniciar 
nuevos proyectos o iniciativas…etc. He tenido mucho 
apoyo por parte de mi familia siempre.

¿Cuál crees que es el papel que juegan las mujeres en 
el mundo rural?
Creo tenemos el reto que demostrar que la mujer rural es 
capaz de realizar todas las labores rurales. Pero también 
creo que hay muchas cosas por hacer, para que resulte 
más sostenible y fácil.

¿Crees que una mujer puede llevar ella sola una explo-
tación, realizando todas las tareas necesarias, igual que 
lo haría un hombre? 
Por supuesto que sí. Como la mayoría de cosas en la 
vida, con esfuerzo, constancia y disciplina podemos ha-
cer lo que sea.

¿Crees que las mujeres deben enfrentar más dificulta-
des que los hombres trabajando en el mundo rural? Si 
es que sí, ¿cuáles serían?
No creo que simplemente por diferencia de sexo no 
seamos capaces de hacer algo al igual o mejor que un 
hombre. Quizás podría nombrar que no existen tantas 

facilidades, pero poco a poco van existiendo 
más herramientas y ayudas para la mujer y su 
incorporación.

En tu opinión, ¿crees que a día de hoy hay 
un mayor número de mujeres trabajando en 

el medio agrícola o se han visibilizado y valo-
rizado más? 

Cada vez se van viendo más mujeres en el medio 
agrícola. Creo que siempre ha habido mujeres ganade-

ras ayudando en las labores del campo, cuidando a los 
hijos y en las labores domésticas. Además, sin remune-
ración; yo tengo el ejemplo de mis abuelas. Y ahora es 
cuando más se las está valorando y visibilizando

En un lugar como el tuyo, masificado por el turismo, 
¿Cómo crees que podría potenciar la Administración, 
el arraigo de mujeres en el campo?
Si, es una buena oportunidad para dar a conocer este 
sector. Tengo un proyecto en mente de realizar visitas 
guiadas a nuestra explotación. El objetivo es concienciar 
y valorar lo sacrificadas que son las labores agrícolas 
y potenciar la visibilidad y la capacidad igualitaria que 
tenemos las mujeres en el campo.

¿Cómo te ves dentro de 5 años? ¿Te gustaría, algún 
día, estar al frente de la explotación de tu familia?
Si, me gustaría. Sé que no es el camino más fácil que 
podría tomar, pero como he dicho antes, hacer algo 
que te guste, no tiene precio, a pesar de ser sacrificado.

Con respeto a la incorporación de mujeres, ¿cómo 
crees que evolucionará el sector agrícola - ganadero 
en los próximos 10 años?
Para mí, hablar de mujer rural es hablar de futuro, del 
futuro de los pueblos. Tiene que haber aún más cambios 
en legislación y queremos que los derechos se ejerzan 
en todos los ámbitos. Se nos ha invisibilizado mucho 
por la falta de nacimientos en el mundo rural, que nos 
desconsideraba como personas sin derechos por nues-
tra faceta reproductiva. Hay muchos retos que tenemos 
que luchar: seguir impulsando el empleo, la formación 
del mundo rural…

Nombre:  
Virginia Lascorz 
Bernad 

Lugar de residencia:  
Aínsa (Huesca)

Profesión:  
Recepcionista y ganadera 

Años en el sector:  1 año
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¿Tenías alguna relación previa con el sector agropecua-
rio antes de incorporarte a él?
Sí, por supuesto. Por ambas partes de mi familia (maternal 
y paternal) se han dedicado siempre a la agricultura de 
manera profesional, siendo titulares de explotaciones que 
han pasado de generación en generación ampliando en 
cada etapa o modificando los cultivos si procedía. Lo que 
me ha hecho tener un fuerte vínculo con la agricultura en 
la zona y con todos los que se dedican a esta profesión

¿Crees que las mujeres deben enfrentar más dificulta-
des que los hombres trabajando en el mundo rural? Si 
es que sí, ¿cuáles serían?
Se está ganando mucho terreno, pero 
todavía queda. La barrera más visible 
son los prejuicios, cada vez menos por 
suerte y por el gran trabajo de las gene-
raciones anteriores. 

¿Crees que las mujeres juegan el mis-
mo papel que los hombres en el mundo 
rural? ¿O realizan otras tareas “menos 
físicas”?
Por lo general, en la gran mayoría de 
casos quedan en un segundo plano, ya 
que son las figuras en la documenta-
ción. Somos pocas mujeres las que rea-
lizamos las tareas clave o más técnicas, 
(ej: poda, tratamientos, decisiones de 
recogida) ya sea porque no se ha estu-
diado/especializado o porque la econo-
mía familiar induce a que la mujer sea la 
que figure como titular de explotación siendo la sombra 
del marido.  Pienso que eso tiene que ver mucho con la 
mentalidad de la familia y qué rol ha mantenido la mujer 
en el seno conyugal. 
 
¿Bajo tu experiencia, como ha evolucionado el número 
de mujeres en el sector del vino?
Desde los años 70 - 80 donde pocas eran las mujeres 
con una explotación a su cargo, no estaban presentes 
en ningún órgano de decisión ni directivo, han crecido 
gracias a un cambio social. En el medio rural hay mujeres 
preparadas que sí apuestan por el sector del vino, quie-
ren ser parte activa en decisiones porque seguramente 
tienen preparación suficiente. Ha evolucionado favora-
blemente por la visibilidad y preparación.

Y a 10 años vista, ¿crees que la incorporación de muje-
res en el campo irá en aumento o en descenso?

En 10 años vista, el futuro del campo en gene-
ral, no tiene una tendencia creciente. El mun-
do rural está muy abandonado. Ya solo por 
logística, recursos para la familia, necesidades 
básicas como fibra de alta velocidad, acceso a 

la vivienda, etc. Son cuestiones elementales hoy 
en día que en muchos municipios son utopías, 

por lo que se pasa a vivir en otros lugares alejados 
del mundo rural. Esta causa junto a la falta de un 

precio básico/justo de la producción hacen que mu-
chos agricultores/as tengan que abandonar sus explo-
taciones. Triste, pero cierto. La verdad es que al precio 
que los bisabuelos cobraban las cosechas no hay mujer 
ni hombre que se pueda quedar a vivir en el campo y 
es la cruda realidad, se cobran los productos igual que 
en 1950. Esa es la única clave del relevo generacional 
en 10 años.

¿Encuentras positivas las políticas discriminatorias a 
favor de la incorporación de la mujer?
Todo ayuda y todo anima, pero creo que es más fruc-
tífera una visión clara de negocio. Nadie apuesta todos 
sus ahorros para invertir en una empresa que sabes que 
no es rentable. Y ahora desde la pandemia, la guerra 
de Ucrania, brexit, aranceles USA… el sector no lo está 
pasando bien porque no se interviene el producto en Es-

paña. Hay un excedente claro, sin rum-
bo ninguno que está acabando con el 
sector, en todos los campos. Sumando 
la sequía por falta de infraestructuras, el 
mundo rural se extinguirá no tardando 
mucho. Las políticas están fenomena-
les, como parche, como pequeña ayuda 
dentro de un gasto descomunal para 
obtener 0 rentabilidad.  En mi opinión, 
se necesitan políticas, en el sector del 
vino, que regule la venta del mismo. 
Para que los viticultores puedan apos-
tar por dichas explotaciones sin miedo 
a no vender nada. El precio del vino a 
veces es irrisorio, y siendo un producto 
transformado, te encuentras con años 
de pérdidas por la bestial competencia 
que nos hacemos dentro del producto 
marca España, y ya no hablo de impor-
taciones.

 ¿Crees que la administración puede tomar más medi-
das para que mujeres jóvenes se interesen por el sector 
y este no envejezca?
Siempre que el producto obtenido esté totalmente blin-
dado y asegurado por la administración, el sector será 
atractivo. Se trata de un negocio, no hay que perder la 
pista. Una ayuda es una aportación a una instalación, 
pero NO un medio de vida.

En estos últimos años se hacen muchas campañas para 
normalizar la figura de la mujer en el campo, ¿Crees 
que, a día de hoy, la sociedad ha cambiado su visión?
 Ha cambiado, y la mujer que sigue en el campo no le 
importa ser visible porque vamos avanzando como so-
ciedad. Pero como en todo quedan estigmas societarios 
que siguen viendo un sexo débil sin voz ni voto, por 
suerte son muy pocos.

Nombre:  
Paola Espligares 
Murillo 

Lugar de residencia:  
Maleján

Profesión:  
CEO en bodega vitivinícola 

Años en el sector:  20 años
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A día de hoy, ¿estás contenta de haber elegido la agri-
cultura como profesión? ¿A qué te hubiera gustado 
dedicarte sino? 
No sólo estoy contenta de dedicarme a lo que me dedi-
co, me considero una afortunada de pertenecer al sector 
primario y aportar mi pequeño granito de arena a la 
producción de alimentos que a veces creo que no se 
valora todo lo que debería desde otros sectores. Creo 
que, si no me hubieses dedicado a esto, estaría entre la 
psicología y la fotografía que son dos de mis inquietudes 
a nivel personal. 

¿Qué es lo que más disfrutas de tu trabajo y por el 
contrario, lo que más te cuesta?
Trato de disfrutar todos los días, la parte técnica es muy 
interesante y siempre se aprenden cosas nuevas y la 
parte más de gestión y dirección es un reto continuo 
que no permite bajar la guardia, hay temas económicos, 
de personal, puramente organizativos, etc. Mi actual tra-
bajo también me permite viajar y compartir desde una 
visión más internacional conocimiento sobre el sector. 
En cuanto a la peor parte, todos sabemos que el campo 
no para y aquí el nivel de exigencia es alto en cuanto a 
horarios, fechas, etc. Pero tengo y formo parte de un 
equipo muy competitivo y profesional en Forrajes San 
Mateo y entre todos hacemos que todo salga siempre 
hacia delante y a nivel familiar y de conciliación tengo 
también el mejor equipo en casa. 

¿Te cuesta mucho combinar tu labor en la explotación 
con el resto de las responsabilidades que tienes? 
Yo no tengo una explotación propia, si que gestionamos 
de manera directa explotaciones agrícolas que requieren 
de tiempo y dedicación en el día a día, pero esto se con-
sigue combinar rodeándose de un equipo responsable, 
trabajador y con gente de confianza. 

Ante un mundo rural que está envejeciendo, ¿qué me-
didas crees que se podrían tomar para que se incorpo-
raran más mujeres en el campo?
Como en todos los lugares es importante dar a conocer 
lo que hacemos desde los distintos ámbitos y lo amplio 
que puede ser trabajar en este sector. Hay trabajos más 
mecánicos, mas de gestión, más operativos, es muy mul-
tidisciplinar y cada año es diferente porque hay paráme-
tros como la meteorología, a veces los precios, etc. que 
no controlamos, pero a los que debemos adaptarnos. 

En tu opinión, ¿crees que ahora hay un número mayor 
de mujeres realizando labores agrícolas o simplemente, 

se ha visibilizado más su imagen y se valoran 
más los trabajos que desempeñan?
Creo que las mujeres siempre han estado ahí, 
pero que de un tiempo a esta parte se ha in-
crementado el número y también la visibilidad 

dentro de un sector en el que durante años que-
darse en el campo o quedarse “en casa” como se 

solía decir estaba incluso un poco mal visto por una 
parte de la sociedad. Yo creo que las mujeres aportan 

cada vez más a un sector y que su visión, su profesio-
nalidad y su esfuerzo y trabajo están contribuyendo a 
mejorar el sector. 

¿Durante todos estos años de experiencia en el sector, 
has sufrido alguna situación discriminatoria?
Bueno, son ya muchos años y te mentiría si te dijera que 
no. Pero ahora quedan como anécdotas de las que he 
aprendido y he sacado un aprendizaje positivo. En ge-
neral se encuentra respeto al trabajo que realizamos las 
mujeres y cada vez son menos las reticencias. Estamos 
aquí para sumar. 

¿En la parte de alta dirección de empresas agrarias, has 
notado cierta reticencia, desinterés o dudas sobre tus 
decisiones por el hecho de ser mujer?
La verdad es que no, creo que cuando llegas a un puesto 
de este tipo es porque se conoce el trabajo desarrollado 
previamente, hay decisiones difíciles y de mucho peso 
que siempre son reflexionadas y compartidas con el res-
to del equipo directivo con los argumentos necesarios. 

Sobre la creciente digitalización del sector, ¿crees que 
las mujeres tienen más facilidad para realizar todos los 
trámites?
Creo que a nivel de gestión y organización, solemos ir 
un paso por delante, pero es algo casi más generacional 
que una guerra de sexos. Y en este sentido las nuevas 
generaciones vienen pisando fuerte y muy formadas. 

Respecto a la incorporación de mujeres, ¿cómo crees 
que evolucionará el sector en los próximos 10 años?
Es una pregunta difícil, creo que cada vez veremos más 
mujeres en el sector del mismo modo que cada vez hay 
más mujeres en todos los sectores y cargos. Creo que 
tenemos las mismas habilidades y capacidades y la tec-
nología nos está ayudando, además a nivel de gestión y 
visión creo que si aportamos un punto de vista diferente 
que como he dicho viene al sector a sumar. 

Nombre:  
Ruth Hernández  
Benito

Lugar de residencia:  
Zaragoza

Profesión:  
Directora de materia prima y campo

Años en el sector:  18 años
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¿Tenías alguna relación previa con el sector agropecua-
rio antes de incorporarte a él?
Mi familia es de un pueblo pequeño, Mesones de Isuela. 
Mis abuelos fueron agricultores, y uno de ellos también 
tuvo ovejas, aunque se las quitó antes de que yo naciera. 
He terminado casada con un agricultor, pero eso fue 
posterior a mi incorporación al sector, aunque aún me 
une más a él.

¿Siempre has deseado trabajar en esto? ¿Es tu vocación?
No tuve una vocación clara, aunque sí sabía que me 
atraía más vivir en un pueblo que en Zaragoza capital. 
Elegí la carrera porque me gustaban las matemáticas y 
la biología y pensé que Ingeniería Técnica Agrícola com-
binaba las dos cosas. Cuando acabé hice la licenciatura 
de Enología con el deseo de trabajar en una bodega. He 
trabajado en varias, aunque como técnico de campo, no 
como enóloga. No obstante, el sector es muy amplio y 
desde que comencé a trabajar he desempeñado funcio-
nes muy diversas: docente, técnica de obras hidráulicas, 
técnica de ATRIA…

¿Encontraste apoyos y comprensión o te sentiste un 
“bicho raro” cuando elegiste esta profesión?
No me sentí rara. En la carrera había más chicas que chi-
cos. Cuando entré en el mundo laboral sí que vi que era 
un sector claramente masculino, aunque eso nunca ha 
supuesto un problema con los compañeros de trabajo.

Ante un mundo rural que está envejeciendo, ¿qué me-
didas crees que se podrían tomar para que se incorpo-
raran más mujeres en el campo?
Para incorporar más mujeres y más jóvenes en general, 
creo que lo primero que debe ocurrir es que las cuentas 
salgan. Más allá de la dificultad por entrar en el sector 

(que la hay y está prácticamente cerrado a 
quién ya tiene tierras), éste no puede resultar 
atractivo si la rentabilidad está en entredicho, 
el esfuerzo más que garantizado, y hay que 
estar siempre mirando al cielo. El sector vitivi-

nícola, que es el que conozco, está actualmente 
en una crisis que ya dura años y en el que mu-

chos viticultores trabajan a pérdidas. Es difícil que 
alguien -hombre o mujer- quiera incorporarse ahora 

a un sector con esas expectativas.

¿Durante todos estos años de experiencia en el sector, 
has sufrido alguna situación discriminatoria?
Solo recuerdo una ocasión perentoria. Hace años, en 
un proceso de selección, nos presentamos un conocido 
y yo. Mi currículum era más adecuado al puesto, tenía 
más formación y más experiencia que se ajustara a lo 
que pedían. Para nuestra sorpresa, a él le llamaron para 
hacer la entrevista y a mí no. Más allá de eso, en mi 
trabajo como técnico ha habido situaciones concretas 
en las que alguna persona me ha faltado el respeto de 
una forma que dudo mucho que lo hubiera hecho si yo 
hubiera sido hombre. Pero gente maleducada hay, des-
graciadamente, en cualquier lado, no puede relacionarse 
con este sector. 

Sobre la creciente digitalización del sector, ¿crees que 
las mujeres tienen más facilidad para realizar todos los 
trámites?
Creo que quien está más formado tiene más facilidad, 
en éste y en cualquier sector. No veo relación con que se 
sea hombre o mujer más allá de la formación.

Respecto a la incorporación de mujeres, ¿cómo crees 
que evolucionará el sector agrícola en los próximos 
10 años?
No sé si son buenos tiempos para los pequeños agri-
cultores. La sociedad cambia y en muchos sectores se 
avanza en el plano de los derechos laborales y la conci-
liación, y sin embargo en el sector primario parece que 
esto no es así. Esto y la baja rentabilidad hacen que el 
panorama no sea muy esperanzador.

¿Qué le dirías a una chica joven que quisiera dedicarse 
profesionalmente al medio rural?
Que se forme. Da igual a qué sector quiera dedicarse, o 
si quiere llevar una explotación o trabajar para un terce-
ro, es fundamental tener una buena formación además 
de suerte en la vida.

Nombre:  
Idoya Serrano Gil

Lugar de residencia:  
Cariñena

Profesión:  
Técnico de Investigación en  
el Grupo de Gestión Integrada (CITA) 

Años en el sector:  23 años
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¿Sigues contenta con la decisión de dedicarte a la agri-
cultura y ganadería?
Yo tengo claro que si no cambian mucho las cosas ter-
minaré exclusivamente dedicándome a la agricultura y 
a la ganadería. Ahora sigo trabajando en una gestoría 3 
horas al día.

¿Qué es lo que más disfrutas de tu trabajo y, por el 
contrario, lo que más te cuesta?
Realmente el trabajo en el campo me gusta y por eso 
sigo en la granja. También disfruto con las charlas cuan-
do reparto en las tiendas y cuando le vendo el huevo al 
consumidor. Claro que hay cosas que cuestan más pero 
cuando decidí apostar por este negocio ya pensé que 
eran todos los días del año.

¿Por qué elegiste la producción de gallinas camperas 
frente a un sistema avícola más intensivo?
No me gustan ni las masificaciones ni ver las gallinas 
en jaulas.

¿Crees que la población está más concienciada sobre 
los productos de proximidad? O, tal como dijiste en la 
entrevista hace 5 años, ¿siguen priorizando el precio a 
la hora de decidir qué producto comprar?
Siguen priorizando el precio, pero ahora tal como se 
esta poniendo la cesta de la compra en todos los pro-
ductos ya priorizan menos porque están equiparándose 
los precios.

Aunque ha aumentado ligeramente la incorporación 
de mujeres en el medio rural, ¿por qué crees que sigue 
habiendo más presencia masculina en este sector?
Creo que es por tradición familiar o por la educación 
recibida. 

¿Crees que las mujeres deben enfrentar más dificulta-
des que los hombres trabajando en el mundo rural? Si 
es que sí, ¿cuáles serían?
Las dificultades son las mismas, ¿no? Otra cosa es la 
forma de enfrentarse, pero también hay hombres que 
no saben enfrentarse a las dificultades y se asesoran.

Respecto al papel de la administración pública, ahora 
que hay más puestos ocupados por mujeres, ¿te sien-
tes más apoyada a la hora de realizar gestiones?
¿¿Apoyo en las administraciones publicas??? Buuff… Me 
agobia y muchas veces me da mucha pena la poca em-
patía que tienen no solo con nosotras sino con todo el 
mundo.

En estos últimos años se hacen muchas cam-
pañas para normalizar la figura de la mujer en 
el campo, ¿Crees que, a día de hoy, la socie-
dad ha cambiado su visión?
Aun ahora mucha gente se sorprende de ver 

a una mujer con el tractor o realizando traba-
jos de campo como puede ser podar, injertar… y 

creo que ponen mucho más esmero en hacer los 
trabajos. 

Ante un medio agrícola que cada vez atraviesa más 
dificultades (sequía, envejecimiento, intensificación…), 
¿cómo ves el sector en 10 años? ¿Crees que aumentará 
la presencia de mujeres en él?
El sector en 10 años lo veo mal si esto no cambia, no 
desde el campo sino desde las administraciones por la 
cantidad de burocracia y papeleo para poder cumplir 
TODAS y lo digo en mayúsculas TODAS las leyes que 
imponen sin tener en cuenta la realidad del campo. 

¿Qué consejo le darías a una chica que quisiera iniciar-
se profesionalmente en la agricultura y/o ganadería?
Que apueste por su trabajo y que sepa antes de em-
pezar que hay muchas piedras en el camino que no es 
un camino de rosas…. pero con ganas y apoyo de gente 
cercana se consigue. 

Nombre:  
Maria Concepción 
Barraqueta Lainez 

Lugar de residencia:  
Épila

Profesión:  
Ganadera / Agricultura 

Años en el sector:  12 años
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Es bien sabido que despoblación y enveje-
cimiento son dos palabras que desde hace 
mucho tiempo acompañan al medio rural. 

Los hijos y nietos de los habitantes de estas 
zonas abandonan sus pueblos de origen para 
estudiar y tener mejores oportunidades de de-
sarrollo profesional. 

El principal objetivo como sociedad, debería 
ser el de intentar revertir esta situación y evitar 
la masculinización, sobre todo en edades acti-
vas y reproductivas, dado que, tal como indica 
el INE con datos de 2022, en zonas rurales hay 
111,7 hombres por cada 100 mujeres en edades de 
30 a 49 años. Además, tal como indica Hernán-
dez Navarro et al. en su Estudio de la situación 
del mundo rural aragonés desde una perspectiva 
de género, 2020 en sus resultados principales, la 
participación de las mujeres jóvenes en las ac-
tividades agrícolas es escasa y la toma de de-
cisiones se limita al ámbito familiar, de manera 
que su intervención se percibe como insuficiente 
en cooperativas, asociaciones de productores…
provocando como consecuencia, un problema 
de relevo generacional femenino. Añadir que las 
mujeres encuestadas, opinan que no se apoya 
suficiente a aquellas que se dedican al sector 
agroganadero y que el 58% presenta un desco-
nocimiento de las medidas presentes para facili-
tar su incorporación al medio rural.

En la siguiente imagen, obtenida del estudio 
Diagnóstico de la Igualdad de Género en el Medio 
Rural 2021 realizado por el Ministerio de Agricultu-
ra, Pesca y Alimentación se ilustra lo comentado 
anteriormente, ha disminuido significativamente 
el número de hombres y mujeres rurales entre 
2009 y 2020, sobre todo en las edades compren-
didas por debajo de los 30 años. 

Cabe mencionar, como punto positivo, que 
en esta reciente encuesta se ha detectado una 
reducción de la brecha de género, aumentan-
do la mano de obra agraria femenina, del 7,1% 
en 2011 al 18,8% en la actualidad. Se puede 
pensar que la Ley de Titularidad Comparti-
da (Ley 35/2011 del 4 de octubre), ha sido un 
buen aliciente, aunque se estimaban más in-
corporaciones. 

En cuanto a las agricultoras y ganaderas en-
trevistadas en la revista, la mayoría ya procedían 
de familiar rurales, son mujeres que valoran su 
lugar de procedencia y se sienten arraigadas a 
él y al medio rural. Aunque todas han recibido 
el apoyo de su familia y personas más cercanas, 
reconocen la dureza de las condiciones de tra-
bajo en el campo y aunque son conscientes que 
aún queda mucho camino por recorrer, valoran 
positivamente las medidas que pone la Admi-
nistración en favor de la incorporación de jóve-
nes agricultoras y creen en el empoderamiento 
de estas en el medio rural. 

Y, aunque históricamente las tareas que reali-
zaban las mujeres en las explotaciones agrícolas 
y ganaderas quedaban en un segundo plano y 
no eran laboralmente reconocidas, se espera, 
que en un futuro haya muchas más al frente 
de explotaciones, siendo titulares y capaces de 
realizar cualquier labor. 

Cabe mencionar que en Aragón ya se apro-
bó, el pasado mes de marzo, el Proyecto de Ley 
del Estatuto de las Mujeres Rurales de Aragón, 
una iniciativa que no solo representa un paso 
más en la igualdad de oportunidades entre 
hombres y mujeres, también es parte de la lu-
cha contra la despoblación del mundo rural en 
nuestro país.

Finalmente, acabar con una frase, compren-
dida en este Proyecto de Ley ya mencionado, 
que pensamos, es representativa y acorde al 
tema: “El patrimonio cultural es la base de la 
identidad rural y las mujeres son y deben se-
guir siendo vector de transmisión de valores, 
saberes y transformaciones sociales.”

Despoblación y envejecimiento
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